



**Mi Universidad**

**Ensayo**

*Luis Alberto López Abadía*

*Primer Parcial*

*Antropología Médica II*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Medicina Humana*

*Segundo Semestre Grupo B*

Antropología Médica: En el anterior semestre se habló que era la antropología médica, que es un subcampo de la antropología social o cultural que aborda los procesos sociales y las representaciones culturales de la salud o de la enfermedad y las prácticas de atención o asistencia y su relación. Ahora hablaremos de la historia de ella, quienes formaron parte para la formación de la antropología médica, historia de la antropología y la medicina, y qué tratamientos utilizaban las personas prehispánicas en aquellos tiempos para la medicina y que hasta el momento también lo utilizamos con fines terapéuticos. Es importante señalar la medicina prehispánica porque ellos creían en un dios dependiendo sus necesidades que más adelante recalcaré. Las publicaciones médicas en general brindan poco espacio a la historia de la medicina, ética y antropología médica, por ello quien se dedica a la investigación en esas áreas por lo general dan a conocer sus resultados en revistas muy específicas. La antropología médica inicia alrededor de los años 60 del siglo XX, una investigación histórica en el área de la medicina realizada en los últimos años, que confirman la presencia de ciertas enfermedades en la época prehispánica, el modo de conceptualizarlas y relacionarlas con el poder sobrenatural y finalmente de prácticas médicas es por ejemplo, durante el tiempo observaron que tlatilco tenía micetomas que es una enfermedad crónica que se puede originar en el pie o en cualquier parte del cuerpo se observaban en la colección esquelética, no hay tantas revistas que nos ayuden a conocer investigaciones, mostrar o descubrir históricas de la medicina ya sé por cómo se ha conceptualizado la enfermedad y las prácticas médicas. Las prácticas tradicionales que persisten en la actualidad para la curación de las enfermedades y comprender la visión que tienen ciertos grupos sociales, paciente y sus funciones e incluso médicas se llama medicina tradicional, como se comentó en el anterior semestre, es el conjunto de prácticas, creencias y conocimientos que como dice, el fin es curar a base de recursos naturales como son las plantas, animales o minerales, pero porque seguimos hablando de esto, pues anteriormente igual se utilizaban estos recursos para tratar y algunas veces para prevenir enfermedades. La investigación histórica ha podido relacionar como se trataba de explicar la presencia de algunas enfermedades, mediante figuras prehispánicas, como es la de tlaloc dios del agua se relacionaba con las ascitis y otras enfermedades como es la cirrosis hepática, insuficiencia cardiaca, cardiopatías congénitas e insuficiencia renal. Roberto Campos Navarro y María Luisa Coronado realizaron una investigación del empacho, que el empacho es un malestar digestivo que puede provocar la muerte y las principales causas son alimentos que se quedan pegados en el intestino, su tratamiento es con masajes en

toda la espalda y se toma la piel con la yema de los dedos dando un jalón firme y rápido quebrando con el empacho y después se le da una cucharada de aceite de oliva, se realiza una sobada con aceite, hierbabuena o carbonato, pero en la medicina tradicional su tratamiento es a base de plantas medicinales, los procedimientos manuales e incluso rituales religiosos y quienes todavía siguen practicando estos tratamientos son las personas mayores de edad en el núcleo familiar o de procedencia cultural indígena. El enfoque cultural es un enfoque que debemos de incluir en las escuelas de medicina para las nuevas generaciones. La antropología médica se ocupa de ciertos conceptos y prácticas a la interpretación y a procesos de cambios de las ideas, patrones de acción y valores que Norman el ejercicio de la medicina. Algunos de los fundadores de la antropología médica son Eduardo Tylor, Francisco Boas, Marcelo Mauss, Ernesto de Martilo y Manuel Gamio quien hay que recalcar que fue el padre de la antropología en México. Griegos y Romanos mostraron interés por los usos y costumbres de pueblos diferentes al suyo, Angel Palerm hizo incursiones de los primeros viajeros que se aventuraron por el mundo bárbaro. Jose de Acosta da el nombre de historia moral, para contrarlo con la historia natural basándose en los usos y costumbres del hombre, la ciencia de los usos y costumbres del hombre es filosofía, historia o conocimiento de los hombres sin letra y sin escritura. . La génesis de la medicina en la América Prehispánica, puede aún verse reflejada en la cosmovisión mágico religioso adonde los pueblos originarios que poblaron la tierra han sustituido y mantienen sobre el fenómeno de la enfermedad y sus costumbres terapéutico, dando origen la medicina prehispánica. La cultura andina prehispánica estaba íntimamente integrada a la naturaleza, ellos se expresaban a través de mitos y creencias y que hasta el día de hoy se siguen se persisten, fue la tétrada tierra-fuego-aire-agua la fuente que inspiro ese pensamiento. En las personas prehispánicas veían el mundo divino en los dioses, quienes también se creían el centro del universo. Los aztecas distribuían el universo a lo largo del eje vertical con dos polos, los distribuían en tres mundos cósmicos: el mundo celeste trece cielos, el mundo terrenal y el mundo inframundo nueve regiones. Los mayas organizaron el cosmos en cinco árboles sagrados y en sus respectivas divinidades que conectaban el cielo y la tierra. Los dioses portaban ofrendas específicas que mostraban el orden de creación del mundo como fue un pescado como el mundo acuático, un ciervo como la tierra, un pavo como el cielo, una flor como el fuego y una mazorca de maíz como los seres humanos. Los conceptos mágicos y religiosos fueron la principal característica de la Medicina precolombina, donde existían dioses buenos que nos concedían bienestar, riquezas, amor,

etc. y los malos que nos daban enfermedades y los cataclismos. La enfermedad, según provenían de estos dioses malos. Los incas y sus antecesores tenían una concepción geocéntrica donde decían que la tierra era el centro del universo y el dios sol la máxima divinidad. Existían dioses Nahuas productores cuya misión era mantener la vida humana sobre la tierra, las culturas mesoamericanas situaron su origen en el encuentro del maíz y la serpiente. La serpiente fue un antepasado epónimo nacido de un mito antropogénico donde la serpiente en la mitología azteca era el Quetzalcóatl y en los mayas por Kukulcan. La bipolaridad frío y calor era un eje esencia del pensamiento médico prehispánico donde los antiguos americanos consideraban que la posesión por seres celestes se manifestaba como una enfermedad caliente y la posesión por seres del inframundo como una enfermedad fría. Como conclusión se pudo estudiar y observar los métodos medicinales prehispánicos y como se utiliza también hasta la fecha donde puede ser estudiado por la Antropología Médica, así como sus creencias e ideologías de cada cultura.

#### Bibliografía

- Gonzalo Aguirre Beltrán, Programado de salud en la situación interculturalidad, instituto indigenista interamericano, Mexico 1995, Recuperado el 26 de febrero de 2024
- Frisancho Velerde. O. (2012), Concepción mágico-religioso de la Medicina en la América prehispánica. Recuperado el 04 de marzo de 2024.
- Querts Méndez, Odalis, Orozco Hechevarria, Oilda, Montoya Rivera, Jorge, Beltrán Moret, Maidilis & Caballero Herrera, Marcellys y... (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. MEDISAN, 17 (10), 70 21-7030, recuperado el 07 de marzo de 2024